

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Época 2.ª

Jueves 25 de Agosto de 1904

Año XX.—Número 3.229

## LA PRENSA DE MADRID

Observa *El Imparcial* que al famoso reglamento para la ejecución de la ley del descanso dominical le falta un requisito importantísimo, el informe del Consejo de Estado, y que el tal reglamento es hechura de unos cuantos sabios de gabinete y de unos cuantos burocratas de tanda.

Añade *El Imparcial* que está recibiendo de todas las provincias quejas razonadas del *engendro*.

Escribiendo *El Liberal* del proyecto de colonización del campo exterior de Melilla, dice que no cree en los resultados a que aspira el Gobierno.

El régimen de la plaza fuerte que ahora se trata de llevar a la práctica, dará resultados tan negativos como los que antes dieron el de establecimientos penales y el de catequesis religiosa. Para los fines que España busca ó debería buscar, entre los presidios, las misiones y zonas polémicas cultivadas, no hay ninguna diferencia.

En, con, por, sin, sobre el descanso dominical. Y sobre él continúa escribiendo el *Heraldo*, dando mandobles a la ley y al señor Sánchez Guerra. Véase la muestra:

Para el señor Sánchez Guerra, la protesta fundada y racional de los gremios a quienes daña la imposición del descanso en domingo, no es más que una gritería, y el señor Sánchez Guerra, por sí y ante sí, atribuyéndose un poder que alcanza a los fueros más recónditos de la voluntad humana, no se limita a decir que no se consentirá en la derogación de esa ley, lo cual ya sería mucho, si quien puede hacerlo lo intentase, sino que manifiesta que no ha de consentir que se la quiera derogar...

La *Correspondencia* reanuda hoy su campaña contra el Ministerio de Marina. Juan de Aragón pone de relieve el modo de ascender en el cuerpo de Marina.

Dice: Hay en España un Cuerpo, en donde, a los veintinueve años de edad y a los ocho de servicios, se llega a teniente coronel, sin necesidad de alegar como méritos sangre vertida, penalidades sufridas ó heroísmos realizados.

Hablando *El Globo* del movimiento de tropas y del embarque en las Baleares, endereza este párrafo al ministro de la Guerra y al señor Maura especialmente:

Hay un testimonio para la acusación. Ese traslado de tropas que no sabemos si acabará en este punto, y ahora urge que se residencie en las Cortes, y ante ellas necesitará el Gobierno explicar cómo se han invertido tan malamente los dineros solicitados, y el por qué de esa imprudencia con que há poco tiempo se alarmó al país, hablándole de probables salpicaduras, cuando muy escasos meses después, nos ha convencido la realidad de que no existieron nunca peligros y de que, ayer como hoy, las cosas siguen en idéntica situación, y la conflagración europea no pasa de ser una añagaza política, una cómoda aldea a que se agarran los Gobiernos débiles en caso de apuro, recurriendo a la nota patética para acallar clamores populares levantados en su contra.

La *Época* achaca la protesta que hacen ciertos periódicos a la ley del descanso dominical, a intereses de los dueños de los mismos, y niega que las censuras salgan como consecuencia de un estudio meditado de la citada ley.

Egoísmos, y nada más que egoísmos, son los que mueven ciertas plumas...

## AYUNTAMIENTO

A la sesión que celebró ayer la Corporación municipal, y que fué presidida por el alcalde señor Díez, asistieron los concejales señores Abarca, Zugarondo, García Romo, Juárez, Martín Benito, Villar, García Tejado, Mirat, Durán y Angoso.

Por ausencia del Secretario, leyó el acta el oficial primero don Manuel Rodríguez, la cual fué aprobada después de hacer el señor Villar algunas aclaraciones a la misma, y de una ligera discusión sostenida por los señores Abarca, García Romo y Martín Benito.

### Acta de remate

Fué leída el acta de remate del puestito que han de satisfacer los que acudan al ferrial de ganados en el Teso de la Feria, resultando como mejor postor don Santiago Andrés Rivas, al que se adjudicó este arbitrio en la cantidad de 8.000 pesetas.

### Distribución de fondos

Se aprobó, con el voto en contra del señor Romo, la correspondiente al próximo mes de Septiembre, la cual arrojó en resumen las siguientes cantidades:

	Pesetas	Cts.
Sobrante del mes anterior...	13.418	97
Ingresos.....	84.130	92
<b>Total ingresos.....</b>	<b>97.548</b>	<b>19</b>
Gastos.....	97.548	19
<b>Diferencia.....</b>	<b>Ninguna.</b>	

### Licencias

Se concedieron para ejecutar obras y tomas de agua a los solicitantes don Manuel Garrido, don Justo Boerero Benito, don Victoriano Rodríguez, doña Agustina García, doña Eufrasia Villar, don Luis Domínguez Berrueta y don Román Cabo.

### Venta de mimbres

A propuesta del Director de jardines y arbolado, se acordó la venta de las mimbres cortadas de los árboles de la Alamedilla, cuyo valor asciende a cuarenta pesetas.

### Casetas de feria

Don Juan Batria y Compañía solicitaban del Ayuntamiento que se les concediera el necesario permiso para instalar las casetas en la Plazuela de la Libertad, y la Comisión correspondiente, a propuesta del señor García Romo, dictaminó en el acto, accediendo a la pretensión solicitada.

### Proposición importante

Seguidamente fué leída una razonada proposición del señor Abarca, en la que se solicita la construcción de pozos artesianos a fin de dotar de agua a la población.

Después de manifestar el señor García Romo que había pedido consignación de cantidad para la traída de aguas, para que se realizase el proyecto del señor Milla, defendió el señor Abarca su proposición exponiendo, entre otros, los siguientes datos, tomados (según él mismo manifestó) de un artículo publicado en *El Norte de Castilla*, y escrito por el ingeniero don José Mess: un pozo artesiano cuesta cinco mil pesetas, y de él pueden obtenerse 12.000 litros de agua por hora. Barcelona, Valencia, Medina del Campo y Nava del Rey, entre otros, han conseguido con estos pozos muy satisfactorios resultados.

En la construcción solo se necesitan cinco obreros, y de aquí resulta que el coste de un pozo de 100 metros de profundidad no pasa de cinco mil pesetas.

El señor Abarca ruega al Ayuntamiento que estudie con el debido cuidado la proposición, y que dictamine la Comisión con urgencia, a fin de poder consignar cantidad para estas obras en el próximo presupuesto.

Así se acuerda.

### Lluvia de ruegos

A las nueve de la noche, y como si a los señores Concejales les obligara la ley a dirigir preguntas y ruegos en el salón de sesiones precisamente; como si estos ruegos y preguntas no pudieran hacerse al señor Alcalde en su despacho, es lo cierto que no se registra sesión en la que aquellos no sean formulados aparatosamente, y con tal profusión, que muchas veces se invierte más tiempo después de la orden del día, que en el despacho ordinario, resultando así más larga la posdata que la carta....

Pero tengamos paciencia, y soporremos con resignación la *verbosidad concejil* que, al fin y al cabo, peor sería no oírlos....

Y comenzó el señor García Tejado a hablar, con su acostumbrada donosura é inabarcable gracejo, de la provisión de la cátedra de Francés en la Escuela de Artes é Industrias, diciendo que los aspirantes deben sufrir ya la *aspiración crónica*, y que no debía por más tiempo tolerarse este estado de cosas, sobre todo teniendo en cuenta que el curso se acerca y la cátedra debe proveerse.

El señor García Romo propone que presenten los aspirantes los documentos que justifiquen sus condiciones de idoneidad para el desempeño de la ex-

presada cátedra, y que dictamine con urgencia la Comisión correspondiente.

Pide la palabra otra vez el señor García Tejado para solicitar que se amplíen las habitaciones de la Casa de Socorro, y el señor Díez le promete que estudiará la forma para complacerle.

El señor Angoso ruega al señor Alcalde que dé las órdenes para practicar el deslinde del Teso de la Feria.

El señor Abarca pregunta por qué no se han ejecutado las obras acordadas en la escuela de la Compañía, y el señor Alcalde le contesta que la enfermedad del Arquitecto Municipal ha sido la causa de este entorpecimiento.

Después.... otra media docena de preguntas que no merecen consignarse por su escasísima importancia.

Hasta el miércoles.

## Alcance Postal

Madrid 24

### Siguen las desgracias

Dicen de Bilbao que en una mina denominada Cantera Nueva, estaban ayer a las seis de la tarde trabajando varios obreros, quienes encontraron una granada, que se supone fué enterrada en la época de la guerra civil.

Dieron un golpe en ella y explotó, hiriendo gravemente a tres de ellos.

Se llaman los heridos José Basaurt, León Gómez y Celestino Jubero.

Los tres fueron conducidos al hospital de aquella capital.

La familia del general Hernández En el vapor correo *Ciudad de Mahón* embarcó ayer en Melilla, dirigiéndose a Madrid, la familia del difunto general Hernández.

Fué despedida en el muelle por numerosos amigos y todo el elemento militar.

### Entierro del «Periita»

Ayer tarde a las cinco se ha verificado el entierro del infortunado torero muerto el pasado domingo en la plaza madrileña.

Al acto han concurrido la mayoría de los toreros madrileños, algunos aficionados y algunos curiosos.

En representación de la Empresa de la Plaza de Toros, que ha costeado todos los gastos del entierro, hallábase Niembro (hijo), don Fausto Jimeno, Regino Velasco y el señor Sanz.

El coche, tirado por cuatro caballos, llevaba tres coronas de flores naturales, enviadas por *Calerito*, *Mazzan tinito* y *Platerito*.

Las cintas de la caja las llevaban amigos y compañeros de profesión del infortunado diestro.

La presidencia del cortejo estaba encomendada a un hermano del *Periita*, *Mazzan tinito*, *Ochoita*, en representación de *Revertito*, y José Rogel (*Valencia*).

Al coche mortuario seguían otros cuantos en el acompañamiento, siendo también muchos los toreros que seguían a pié el cortejo.

Por las rondas se encaminó éste hasta el cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, donde Amador Sánchez (*Periita*) recibió cristiana sepultura.

### Firma de S. M.

El ministro de Estado subió a la hora de costumbre a Miramar, sometiendo a la firma del Rey los siguientes decretos:

**Gobernación.**—Concediendo título de ciudad a la villa de Elda (Alicante).

—Concediendo honores de jefe superior de Administración civil a don José Luis Arenas.

**Guerra.**—Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada, don Félix Bertran de Lis.

—Destinando al mando de la zona de reclutamiento de Lérida al coronel de infantería don Francisco Florit.

Idem al mando del regimiento de reserva del Bruch, al coronel de infantería don José Iturmendi.

**Marina.**—Disponiendo que el contralmirante don José Ramos Izquierdo cese en el cargo de capitán general del Departamento de Cádiz.

Nombrando para sustituir al anterior al contralmirante don Juan Viniegra, que cesará en el mismo destino que desempeñaba en el Ferrol.

RIVERA.

## LONDRES

### MIS IMPRESIONES

V

Desde el punto de vista comercial, Londres constituye materia para estar hablando largo tiempo. Pero como ya hemos manifestado en otro lugar, nuestro objeto no es detallar sino poner a luz pública las *impresiones* que hemos traído de la hermosa ciudad de Londres; y, además, como no queremos cansar más la atención de nuestro lector, vamos a concluir nuestro pobre trabajo diciendo algunas palabras de lo que es la ciudad británica, considerada en la esfera de la industria.

La mayor parte de su comercio se efectúa en los *docks*, que son grandes almacenes, construidos sobre el agua y comunicados con el *Tamesis*, de tal manera, que prácticamente los barcos pueden entrar hasta dichos depósitos de mercancías para cargar ó descargar.

Entre otros *docks*, citaremos *Santa Catherine docks*, *London and Indian docks*, etcétera.

En el comercio, y sobre todo en la importación, España desempeña un gran papel, pues envía a la ciudad comercial por excelencia, algunos de sus productos naturales como son: frutas, vinos y hierro.

Los ferrocarriles en Londres, han tomado un gran incremento y éstos son unos de los principales agentes comerciales.

En cuanto a su abundancia, diremos que rara es la calle que no haya un puente para dar paso al *rainway*, como dicen los británicos.

En lo que se refiere a su frecuencia, diremos, que entre sus múltiples estaciones, hay algunas como *Liverpool Street*, *Paddington King's Cross*, *Victoria*, *Canon Street*, *Charing Cross*, etc., donde, en menos de cinco minutos se pueden ver entrar más de cincuenta trenes.

Por todo lo que hemos dicho se puede deducir que Inglaterra es la madre de la civilización y del progreso.

Tal es la diferencia que existe entre esta potencia y las restantes, que pasando el canal de la Mancha, todo cambia, suelo, clima, vegetación, aspecto, costumbres, hábitos y gustos.

Algo más adelantaré España si dejara más hacia un lado la prosa de su rutina política y se dedicara a las cosas prácticas, y así, acaso, llegaríamos a recuperar la gloria de nuestros antecesores y poder decir con ellos lo que hoy dicen los ingleses:

«En nuestros estados, el sol no se eclipsa.»

IGNACIO G. DOMINGO Y COBO.

## CRONICA CIENTIFICA

### Amasamiento

Lámase en Francia y en toda Europa masaje, a una operación que consiste en una serie de frotamientos, presiones, amasamientos y movimientos ejecutados metódicamente sobre el cuerpo con las manos solas ó armadas de instrumentos, atendiendo a un fin higiénico ó terapéutico.

En buena hora que en otras naciones adopten ese nombre francés, ya que no quieren ó no tengan otra palabra, pero en nuestro idioma, rico por todos conceptos, no debemos hacer tal cosa, existiendo, como existen, palabras puramente castellanas que expresen bien la operación del masaje. Desde luego debe desecharse el nombre de masaje que algunos traductores le han dado, por no ser en absoluto palabra castellana, y admitir el nombre de amasamiento, y mejor aún el de amasijo ó amasado, que son las palabras que en nuestro idioma expresan la acción de amasar.

Debí ser instintivo en el hombre este medio terapéutico, sobre todo empleado como anestésico; la compresión en el dolor, así como la fricción al recibir un golpe, son movimientos instintivos.

Entre los médicos que en la antigüedad dictaron reglas prácticas para la buena aplicación del amasamiento, merece especial mención Hipócrates.

Sin detenernos en digresiones históricas que quitarían el carácter práctico a estas notas, sólo mencionaré que el amasamiento no tomó verdadero carácter terapéutico hasta que, recogido de manos del empirismo por los médicos,

fueron éstos observando su utilidad. Gerard, Lebatard, Mellet, Fiorri, Philpiaux y Estradere, se ocuparon del amasamiento; pero es necesario llegar a Pierre Bouland y Dalli para ver una razonada aplicación, sin que aún éstos consiguieran que entraran en las prácticas habituales de higiene, medicina y cirugía de su país. No así Ling, célebre sueco, que a principio del pasado siglo logra divulgarlo entre sus compatriotas en unión de su Gimnasioterapia.

Hoy día en Holanda, ha tomado un lugar importante como medio terapéutico, debido a los trabajos de Mezger y de su discípulo G. Norstrom, de Stockholm, cuya obra es de las más prácticas en esta materia. El sueco Brandt se ha dedicado especialmente al amasamiento en Ginecología, y sobre cuyo método han publicado los doctores suizos A. Jentzer y M. Bourcart una obra muy interesante.

Por último, los trabajos de Petit, Beene, Gautier, Weber, Verchere, Schreiber y Monsegil, han contribuido a que la mecánica médica ocupe el lugar que en la terapéutica le corresponde y no tardará el día en que tanto en Francia como en España, los médicos, apreciados de su importancia, la arrancan por completo al empirismo, que por el mal empleo que de tales medios hace, contribuye a su descrédito injusto.

Entre los muchos instrumentos empleados para ejecutar el amasamiento, describiré los más usados, empezando por el *guante*. Este puede ser bien de febril, de algodón ó hilo, de franela, bien de crin entretrejida ó pelo de camello. El guante puede tener en su parte palmar un cepillo de cerda más ó menos duro, según el uso a que se destina y según los casos. Su principal aplicación es para ejecutar fricciones, siendo mucho más cómodo que los cepillos empleados con el mismo objeto.

**El rodillo.**—Se llama así a un instrumento compuesto de uno ó ocho discos de madera de 1 á 4 centímetros de diámetro por 1, 2 ó 3 de espesor, variando estas dimensiones según las regiones a que se aplica.

Existen una porción de instrumentos percutores, entre los que merecen especial mención los de Klemm y Granville, de cauchout; el de este último autor gradúa, aunque imperfectamente, el golpe.

Para combinar el amasamiento con la electricidad, han construido Butler, Stein Il Granville variados é ingeniosos aparatos.

De todos estos aparatos, ni uno siquiera puede aproximarse, en lo perfecto de la ejecución, a la mano del operador. Esta opinión tienen todos los médicos que del amasamiento se han ocupado, excepto aquéllos que han inventado alguno de estos procedimientos mecánicos en que se substituyen las manos. Baste decir que en Berlín, donde se tiene perfecta idea de las aplicaciones mecanoterápicas y donde existe un Instituto Zander admirablemente montado, con todo lo indispensable para ejecutar las operaciones, los médicos aconsejan siempre que se haga con las manos.

Dr. Joaquín Deceff.

## Unamuno en Gijón

Hoy, en la solemne adjudicación de premios del certamen literario de Gijón, pronunciará el señor Rector de esta Universidad un discurso, que, como todos los suyos, será de seguro notable, sensacional y acaso motivo de muy contradictorios juicios.

La circunstancia de encontrarse en la villa asturiana uno de nuestros compañeros de redacción, nos permitirá una rápida y amplia información, para que nuestros lectores conozcan con prontitud y fidelidad lo más saliente de la oración del señor Unamuno.

### En honor del doctor Bejarano

El próximo domingo se verificará en Zarza de Granadilla (Cáceres) el solemne y conmovedor acto de colocar en la casa en que nació el doctor Bejarano, la lápida conmemorativa del suceso y de la declaración de hijo predilecto que a favor de nuestro querido amigo ha hecho aquel Ayuntamiento.

Nuestros lectores conocen ya porque fuimos los primeros en publicarlo, el programa de la ceremonia, en que

# ABONOS MINERALES

# EL PROGRESO AGRICULTURAL

## Sociedad Regular Colectiva

### FABRICAS EN MIRANDA DE EBRO (BURGOS)

LOS ABONOS de esta casa son bien conocidos en esta provincia, por lo que no necesitamos recomendar su bondad.

ABONOS especiales compuestos de cloruro y superfosfato de cal, á DIEZ pesetas saco de 50 kilos.

También tenemos otras clases á 9, 7, 6, 5 y 4 pesetas, saco de 46 kilos, pero recomendamos muy eficazmente á los labradores se provean de buenas clases por serles beneficioso á sus intereses.

Ofrecemos superfosfato; cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa y sulfato de amoniaco á precios económicos, y damos fórmulas á los labradores para que se elaboren el ABONO en su casa. Nosotros les analizamos las tierras gratuitamente.

Todos nuestros géneros se venden bajo garantía de análisis.

Descuentos por vagones completos y pago al contado.

La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRICULTURAL, Miranda de Ebro.

### Fábricas de ABONOS MINERALES

### Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigástrico; cura el 98 por 100 de enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos, CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástri-

ca, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-

medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exfjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada.—De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

### SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurostemia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, ect. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en la provincia de Salamanca, farmacia del Lcdo. Rodilla, Guijuelo, y la Sociedad española de Droguería General, en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo.

### ABONOS MINERALES DE LA SOCIEDAD DE SAN GOBAIN

FUNDADA EN 1665

Diez y siete fábricas en Francia, una en Bélgica y una en España

Personal obrero de la Sociedad: 16.000 obreros.

Producción anual: 600 millones de kilos, ó 60.000 vagones,

### ABONOS PARA TODOS LOS CULTIVOS

Para todos informes dirigirse á

LEON LUZERET, AGENTE GENERAL, SAN SEBASTIAN

### FABRICA DE MOSAICOS IDRAULICOS DEPOSITO DE YESOS Y CEMENTOS

Pantaleón Martínez Sancti-Spiritus, 4--CACERES

Completo y variado surtido en pavimentos para habitaciones, patios, azoteas, cuadras y cocheras. Acerados para calles y plazas.

Representante en Salamanca;

DON MANUEL VICENTE--Plaza Mayor 25

ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA

MANUEL CARDENAS

15, SAN PABLO, 15

Monturas y bridas de todas clases; bocados, estribos, espuelas, fustas y látigos. Cepillería, gamuzas, esponjas y plumeros. Maletas desde 3 pesetas en adelante; sacos de mano, neceseres, cabás, portaplés portamantas, baules de mimbre y cajas muy bonitas para viaje. Gran surtido en artículos de caza. Reclamos de todas clases; jaulas y estuches para escopetas; guantes y polainas para caza y montar, cubiertos para campo y viaje; collares, cadenas y bozales para perros. Cinturones de todas clases. Alpargatas en lona y estezado para campo. Guarniciones, troncos y limoneras para toda clase de carruajes. Gran surtido en todos los artículos.

Establecimiento y taller de construcción de sillero y guarnicionero

### Bodegas de V. Villar

En vista de la aceptación que han tenido los vinos embotellados de estas bodegas, y para corresponder á las atenciones del público, desde esta fecha se venden las siguientes clases de vinos:

Cosecha del 1900: 75 céntimos botella bordelesa, sin casco.  
Cosecha del 1901: 50 céntimos botella bordelesa, sin casco.  
Cosecha de 1903: 30 céntimos botella bordelesa, sin casco.

También se venderán en breve legítimos vinos de jerez, de la acreditada casa de Francia, A. GONZALEZ.

TEMPORADA OFICIAL

TEMPORADA OFICIAL

Desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre

< Abiertos todo el año >

### BAÑOS DE LEDESMA

SIN RIVAL

contra el reuma, parálisis, nefritis, corea y otras neurosis. Se venden frascos de Sulfuraria (grasa), en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al Administrador de los Baños, DON CARLOS LLAURADO.

PROVINCIA DE SALAMANCA

ABIERTOS TODO EL AÑO



El ADELANTO estará representado, y de la que, por lo mismo, daremos detallada información.

## UNA COMPAÑÍA MODELO

L'Union, compañía francesa de seguros contra incendios, por mediación de don Julián de la Rúa, subdirector de la misma en esta provincia y de Cáceres, ha pagado, durante el pasado mes de Julio, cuatro siniestros: uno á don Gregorio Durán, vecino de Fuente-guinaldo, por valor de 49'89 pesetas; otro á los señores Pérez, Paradinas y Tregallo, como apoderados del siniestro, en Benavente, don Luis Martínez, consistente en 8.623'41 pesetas; el tercero á don Miguel Cascón González, de Fuentes de Béjar, por valor de 5.631'42 pesetas, y el cuarto á doña Eufrosia Villar y doña Dionisia González, de esta capital, por la reparación de los desperfectos causados en sus casas con ocasión del incendio del Hotel Castilla, hecha de cuenta de la compañía.

Los cuatro pagos suman en junto 14.952'72 pesetas y la rapidez con que fueron hechos demuestra la formalidad de la importante compañía.

## UN SUICIDIO

Durante la mañana de ayer circularon insistentes rumores, de los que á última hora nos hicimos eco en nuestro anterior número, de haber ocurrido una desgracia en la línea férrea de Medina del Campo á Salamanca, cerca de la estación de Padroso.

Bien pronto dichos rumores tuvieron confirmación oficial, sabiéndose de cierto que se trataba de un suicidio.

Al paso del tren correo de las cinco de la madrugada por la estación dicha, se arrojó un hombre á la vía, arrollándole el tren, el cual le destruyó completamente el cuerpo, muriendo en el acto.

El suicida resultó ser Leopoldo de San Nicomedes, natural de Salamanca, de oficio albañil y habitante en la calle de Oliva, de esta ciudad, donde vivía en compañía de tres hijas suyas, ya muertas, que se dedican al planchado de ropa blanca.

Leopoldo de San Nicomedes extinguió condena en esta cárcel por disparo de arma de fuego contra un cabo de orden público; fué agente de vigilancia y después guarda de consumos.

Como era aficionado á la caza de pájaros con redes, y salía de vez en cuando al campo para satisfacer su gusto, ayer creían sus hijas que su padre se hallaba entregado á tal ocupación.

El Juzgado de esta capital, que se trasladó al lugar de la ocurrencia, instruye oportuno sumario.

## Crónica local y provincial

Ha regresado de San Sebastián nuestro particular amigo don Juan Núñez Valladares y su distinguida familia.

De baños de Montemayor ha regresado el exalcalde de ésta y querido amigo nuestro don Indalecio Cuesta.

Después de breve enfermedad, ha fallecido en Peñaranda de Bracamonte, á donde había ido con objeto de pasar las fiestas, y á los 16 años de edad, la bella y distinguida señorita Patrocinio Alonso Bruno, hija del bizarro Capitán del Regimiento de Toledo, de guarnición en Zamora, nuestro particular amigo don Paulino Bruno.

Tanto á sus desconsolados padres, como al resto de la familia, les deseamos la suficiente resignación para sobrellevar tan triste desgracia.

En la dehesa del Puerto un incendio destruyó 10 hectáreas de terreno, de la propiedad de don Manuel Sánchez.

El agua mineral de mesa **Nocera-Umbra** es refrescante, digestiva y gaseosa.

Como presuntos autores de los disparos de arma de fuego efectuados contra Santiago Pulifio y Antonio Martínez, han sido denunciados, al Juez de Espeja, Toribio Vicente, Lorenzo Corredora y Ramón Oreja, vecinos de dicho pueblo.

Se encuentra muy mejorado de su dolencia el distinguido joven don Eusebio Santos Baz, hijo de nuestro buen amigo el comerciante de esta plaza don Prudencio. Lo celebramos.

El agua mineral de mesa **Nocera-Umbra** está indicada para los catarros de la vejiga.

Un horrible incendio ha reducido á cenizas, en Villanueva del Conde, una casa de don José Paredes, habiéndose extraído de los escombros el cadáver de un niño de cuatro años, hijo del dueño de la finca incendiada.

Todas las misas que se celebren mañana viernes 26 del actual, en las iglesias de Padres Jesuitas, Carmelitas, Capuchinos y Dominicos y en la Parroquia de San Juan de Sahagún y en la iglesia de San Julián y Santa Basilia, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del excelentísimo señor don Fernando Iscar.

Para la corrida que ha de celebrarse en nuestra Plaza de Toros el día 21 de

Septiembre, festividad de San Mateo, han sido contratados los renombrados y valientes novilleros **Masantinito** y **Segurita**, que lidiarán toros de la ganadería del señor Lamamié de Clairac, vecino de Muchachos.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa **Nocera-Umbra** se combate la obesidad.

No puede ser más lamentable el estado de suciedad en que se encuentran algunas calles de la población.

Las hay céntricas, en que el transeúnte tiene que cloroformizarse si no quiere sufrir los edores insoportables que en dichos parajes se respiran.

Ha sido nombrado oficial de la Intervención de la compañía del ferrocarril de Medina del Campo á Salamanca, el subje de la misma, nuestro particular amigo don Luis Revuelta Alvarez.

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

¿Tenéis cariño á vuestra salud? Tomad el **Ferro-Quina-Bisleri**.

### El honor á distancia

El insigne maestro Sellés ha escrito, con el título que encabeza estas líneas, un hermoso artículo, que aparece ilustrado por Méndez Branga en el número de *Blanco y Negro* de esta semana, el cual contiene otros originales interesantísimos como *El verano en los Alpes*, preciosa información profusamente ilustrada con fotografías; *Perdón*, cuento fantástico del Concurso; *Las niñas del Parterre*, doble plana en color por Sancha; una escena de toros, también en color, por Medina Vera, y otros muchos trabajos interesantes y de la mayor actualidad.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el **Esanofele**.

Según hemos oído decir, uno de estos días será estrenado en Vitigudino un drama del notario de aquella villa y distinguido literato, señor Rebollan.

En breve será ejecutada la conocida obra "La Tempranica", por la banda de música que ameniza el paseo de la plaza Mayor.

Dicha banda está ensayando extenso repertorio, entre él "El Bateo", "Cavallería rústica", "La Nochebuena en Madrid", "Gone", etc., etc.

El mejor anti-palúdico conocido es el **Esanofele**.

Ha ocurrido un caso de viruela en la Cuesta del Carmen.

Por resultar deficientes las Ordenanzas municipales del pueblo de Villarmayor, el alcalde de dicho pueblo ha comunicado al señor Gobernador que se ha nombrado una comisión para que redacte otras nuevas Ordenanzas.

Ha dado á luz un robusto niño, la señora del secretario de este Juzgado municipal, don Salvador Cuesta García.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del antipalúdico **Esanofele**.

La masa coral que dirige el señor Mezquita, lleva muy adelantados los ensayos de la obra obligada de concurso y algunas otras.

El señor Juárez impuso ayer varias multas por valor de 16 pesetas, á distintas personas que infringieron las Ordenanzas municipales.

Según una carta que ayer publicó *El Castellano*, del Director del Orfeón de la Federación Obrera, señor Reñones, carece de fundamento la noticia publicada por algunos colegas, de haberse disuelto aquella masa coral.

Quien usa el **Ferro-Quina-Bisleri** come con apetito.

Acompañado de su familia ha regresado de su viaje veraniego, el profesor de esta Universidad y concejal republicano, don Timoteo Muñoz Orea.

Dícese que no pasará de 40.000 hombres el cupo del próximo contingente del ejército.

En la tarde de ayer cambió la temperatura, haciéndonos disfrutar un venticillo agradable.

Por la noche reinó un fuerte viento que formaba densas nubes de polvo que hacían molesto el tránsito por las calles.

El **Ferro-Quina-Bisleri** devuelve las fuerzas á los convalecientes.

Víctima de rápida y cruel enfermedad, ha fallecido, en San Martín de Trevejo, á los 17 años de edad, el joven de ésta, don César Galdine Iglesias.

Reciba su desconsolada familia nuestro pésame.

**Los que nazcen y los que mueren**

En el día de ayer se hicieron las siguientes anotaciones en el Registro civil.

**Nacimientos**  
Hipólito Ramos Barrueco y Alfonso Dominguez Guilarte.

**Defunciones**  
Miguel Báez Aparicio y Benita Ramos Calama.

El **Ferro-Quina-Bisleri** vence las anemias.

Mañana, viernes, tendrá lugar, ante el juzgado municipal, el acto de conciliación preparatorio de la correspondiente querrela que se dispone á interponer el señor Veira contra don Ricardo Pedraza, con motivo del suceso ocurrido noches pasadas en la calle del Doctor Riesco.

Ayer publicó el *Boletín Oficial* una importante circular de la Comisión permanente de positos y las listas definitivas de jurados de los partidos judiciales del

distrito de esta Audiencia, formadas con sujeción á lo prevenido en la ley.

### Dependiente de comercio

se necesita con buenas referencias y práctico en el ramo de tejidos. Comercio del Precio fijo. Plaza Mayor, 47.

Ha acordado practicar un deslinde general de terrenos el Ayuntamiento de Villar de Peralonso.

Dicho deslinde se hará en aquel término municipal.

A la ilustrada maestra de Alaejos, doña Carolina Mancebo del Rey, que lleva dedicándose á la enseñanza 42 años, y que por sus merecimientos obtuvo la Cruz de María Luisa, se le ha concedido la jubilación que solicitó, con el haber que por clasificación le correspondía.

Con enseñanza para la e'aboración se traspasa industria muy lucrativa por no poderla atender su dueño.

La [subscription] para el monumento nacional en honor de los soldados muertos en las últimas guerras coloniales asciende á la suma de pesetas 113.590'33.

El próximo sorteo de la lotería nacional se verificará el día 31.

Consta de dos series de 35 000 billetes á 30 pesetas, divididos en fracciones de tres pesetas.

A los que preguntan cuándo ingresarán en filas los que por tener números altos no han sido llamados á ellas aún, les damos esta contestación. En virtud de lo que previene la ley, habrán de hacerlo incorporándose á las primeras partes del reemplazo de 1904, es decir en 1.º de marzo de 1905.

El que quiera ir cómodo y no tener averías, use solamente **BICICLETAS** de buena marca, y se evitará de sufrir accidentes.

Véase anuncio de *Lasa o Bartolomé*, en la tercera plana.

Nuestro querido amigo don Pascual Gil, ha tenido la desgracia de que su hijo, niño de corta edad, que hacía algún tiempo estaba enfermo, haya fallecido ayer.

Nos asociamos al dolor que, tanto él como su señora y demás familia, experimentan.

Nuestro distinguido amigo, el ilustre pedagogo don Andrés Manjón y Manjón, fundador de las Escuelas del Ave-María en Granada, se propone pasar en Villavieja los días 27 y 28, visitando las que allí existen montadas con arreglo á su sistema pedagógico.

Al señor Manjón acompañarán á Villavieja varios amigos de ésta.

## SECCION RELIGIOSA

**Santoral y cultos para mañana**  
Día 26.—*Viernes*.—San Ceferino, Papa y mártir; San Victor, mártir español, y San Félix, presbítero.

Se reza de la pasión de Nuestro Señor Jesucristo, con rito semidoble y color encarnado.

**Iglesia conventual de la Magdalena** (PP. Carmelitas).—Solemne tríduo á Santa Teresa de Jesús por las jóvenes Teresianas de Salamanca. A las seis y media de la tarde rosario, y sermón á cargo del reverendo P. Gabriel de Jesús, Carmelita descalzo, y cánticos teresianos.

**Parroquia de San Pablo.** (Santísima Trinidad).—Comienza la novena á Jesús Divino Redentor Rescatado. Todos los días, á las seis y siete y ocho, misas rezadas. A las nueve misa minerva y novena. Por la noche al parar el cimbalo, rosario y novena.

## TRIGOS

El mercado de Salamanca y el de BARCELONA

A 49 1/2 reales se pagaba ayer el trigo.

Hoy no hemos recibido telegrama de Barcelona.

Cotización de otras semillas en el mercado de Salamanca:  
Centeno, á 39 reales.  
Cebada, á 31.  
Algarrobas, á 40.

## DE TOROS

### La primera de feria

Se conocían los seis toros que piensa mandar, para jugarlos el próximo 11 de Septiembre don Fernando Pérez, por las excelentes fotografías que á la puerta de su galería ha colocado Venancio Gombau, y la impresión que aquella media docena de *buenos mozos* produce, no puede ser más satisfactoria.

Calcúlese, por tanto, lo que esta satisfacción aumentará cuando de cerca, en pleno campo y al natural, se ocha uno á la cara á los bichos en cuestión, de tan buena presencia, tan bien recortados y puestos de cuerna, y con unas carnes, que parece que el simpático don Fernando no se propone otra cosa sino que sus toros vayan para cebones.

Repito, que ante la primera de feria, todos los elogios en punto á presentación son pocos.

Los del Villar de los Alamos, han echado el rostro.

Nada tiene, pues, de particular que la Comisión de la Explotadora regresara ayer más que contenta de la excursión al Villar.

He aquí la reseña de los cornúpetos á los que deseamos una buena faena.  
Número 67, *Ramillele*, Cárdeno bragao.

- 72, *Ruano*, Berrendo en cárdeno.
- 77, *Garzo*, Berrendo en sardo.
- 98, *Jurdano*, negro tostao.
- 99, *Floro*, berrendo en negro.
- 110, *Yegüero*, colorao, bragao y ojialao.

## Los fondos

### universitarios

### Resolucion desfavorable

Se ha recibido en esta Delegación de Hacienda la Real orden declarando que esta cuestión está ya resuelta desde el año 1899, en el sentido de que procede que el Estado se incaute de los bienes de la Universidad de Santiago y de cuantos posean otras Universidades y sean de análoga procedencia.

Sin entrar á discutir ahora los fundamentos de la resolución ministerial, porque nos falta tiempo para ello, sólo queremos consignar un hecho: que el señor Osmá podrá ser un gran hacendista, pero de diplomático no se ha acreditado en la presente ocasión.

## TELEGRAMAS

**Desórdenes en Cariñena**  
Madrid 25.—Despachos que se reciben de Zaragoza participan que en el Gobierno civil se han recibido noticias de haberse alterado el orden público en Cariñena por la elevación del precio del pan.

El vecindario recorrió las calles en manifestación pacífica, visitando luego el Ayuntamiento para protestar del acuerdo de los tahoneros.

El alcalde reunió á los éstos invitándolos á rebajar el precio del pan, á lo cual se negaron.

Reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria acordó aceptar el ofrecimiento del acaudalado propietario don Julián Díaz, prestando su horno para elaborar pan por cuenta del municipio, con lo que se ha solucionado el conflicto.

**Gobernador dimitente**  
Madrid 25.—Le ha sido admitida la dimisión al Gobernador de Lugo, quien, por discrepancias con el ministro de la Gobernación, la había presentado con el carácter de irrevocable.

**Combinación**  
Madrid 25.—Personas bien informadas de lo que se piensa en los centros oficiales, aseguran que el señor Sanchez Guerra prepara una combinación de Gobernadores.

**Frio**  
Madrid 25.—En esta Corte se ha experimentado un gran descenso de temperatura.

El frío es tan intenso, que la gente sale á la calle con abrigos.

**No se soluciona el conflicto**  
Madrid 25.—En una nueva reunión celebrada en Zaragoza por los carpinteros huelguistas, no se ha llegado á solucionar el conflicto.

Aquéllos se han presentado divididos, votando 200 la vuelta al trabajo y absteniéndose los restantes.

Los talleres están abiertos.

**Para los obreros**  
Madrid 25.—La Diputación provincial de Barcelona ha destinado 15.000 pesetas para socorrer á los obreros que están sin trabajo.

**Mitín**  
Madrid 25.—Los dependientes del gremio de mercería han celebrado un mitín en favor del descanso dominical.

Los oradores atacaron con dureza á los patronos y á los periódicos, acusándolos de oponerse á que se haga extensiva á ellos la ley del descanso.

**Otro mitín**  
Madrid 25.—Las sociedades obreras preparan otro mitín en favor del descanso dominical.

**Los periodistas**  
Madrid 25.—Los periodistas de Barcelona han telegrafiado expresando su gratitud por haber sido incluidos los periódicos en la ley del descanso dominical.

Los de Madrid lo celebrarán con un banquete en Aranjuez.

**Accidente desgraciado**  
Madrid 25.—Ayer tarde ha ocurrido en la calle de Argensola un lamentable suceso.

El inspector de los tranvías de la Eléctrica Madrileña de Tracción, don Francisco Mata Berlanga, practicaba la revisión en la línea que atraviesa por las calles del Barquillo y Argensola. Al terminar su cometido en la última de las calles citadas, trató el referido inspector de apearse del coche, haciéndolo por la entrevía, y en el crítico momen-

to en que otro tranvía de los llamados «Cangrejo» cruzaba en dirección opuesta.

El inspector, cogido entre ambos vehículos, fué derribado por fuerte golpe, siendo arrollado y quedando en un estado verdaderamente lamentable.

Entre los cobradores de los tranvías causantes de este fortuito accidente, y algunas de las personas que se aproximaron al lugar del suceso, fué conducido el lesionado á la Casa de Socorro del distrito de Buenavista, donde los médicos de guardia le practicaron la primera cura.

El herido presentaba la fractura de la quinta y sexta costilla y numerosas lesiones en todo el cuerpo.

Fuó trasladado seguidamente en una camilla al Hospital de la Princesa, donde ingresó en gravísimo estado.

**Huelga que se agrava**

Madrid 25.—Telegrafían de El Ferrol, diciendo que la huelga promovida por los dependientes de consumos se agrava extraordinariamente.

Los consumidores se dirigen á los fiatos destruyéndolos.

**Barco extraño**

Madrid 25.—Ha llegado á Lisboa un canadiense que desde la Australia ha hecho la travesía navegando en un tronco de árbol hueco.

Es muy visitado el atrevido navegante.

**Contra el reglamento**  
Madrid 25.—Telegrafían de Málaga lo siguiente:

El reglamento sobre descanso dominical ha caído como una bomba, originando generales censuras.

La prensa local lo combate; algunos periódicos lo hacen en tono festivo.

Produce extrañeza el que se permita abrir las tabernas, que aquí originan tantas desgracias, mientras se obliga á descansar á los pasteleros y confiteros.

Estos últimos se proponen celebrar una reunión para elevar una protesta al ministro de la Gobernación por aplicarse el descanso.

Dicen que el descanso perjudica á unas industrias, favoreciendo á otras de distinta naturaleza.

Otros gremios se proponen hacer ver al Instituto de Reformas Sociales que hay modificaciones compatibles con el descanso, y tan racionales como disparatadas son las dictadas con absoluto desconocimiento de atendibles y legítimas exigencias.

## LA GUERRA

### Varias noticias

Madrid 25.—Un despacho de Che fú comunicó anoche el rumor, propalado en Tsin tao, de que se había rendido ayer la plaza de Puerto Arturo.

La noticia fué comentada con gran delectación en todos los círculos; algunos periódicos preparaban para hoy extensas informaciones y croquis y vistas del Gibraltar de Oriente; telegrafiaron á Che fú pidiendo detalles y confirmación de la noticia y solamente han recibido despachos desmintiéndola.

En alguno de ellos se anuncia que los japoneses han tratado estos días de apoderarse del fuerte del promontorio de Liao-ti-chan, que se halla á más de 500 metros de altitud y domina todas las defensas del Sur de la plaza; le han cañoneado con verdadera furia durante muchas horas, y se cree que no han conseguido ocuparle, puesto que nada dicen desde Tokio.

El acoraza *Sevastopol* salió ayer del puerto, al parecer para cooperar desde la mar á la defensa de algunas posiciones; pero no lejos de la rada chocó con un torpedero dormiente, se inclinó sobre un costado y tuvo que ser remolcado hasta el puerto interior.

También se dice que por la noche habían tratado de penetrar en éste dos torpederos japoneses; pero descubiertos por los rusos gracias á los reflectores, las baterías de la plaza rompieron el fuego y los cañoneros tuvieron que renunciar á su intento.

### Las pérdidas de los japoneses

Madrid 25.—Según despacho de San Petersburgo se ha recibido en aquella ciudad un parte en que el general Stoessel anuncia que fué rechazado el día 22 un furioso asalto de los japoneses, añadiendo que éstos tuvieron enorme número de bajas.

Desde los comienzos del sitio los japoneses, según otro despacho, han tenido 28.000 bajas.

Todos los días lanzan unas 800 granadas sobre la población.

Continúan sin cesar de día y de noche los combates en las inmediaciones de la plaza.

### El desarme

Madrid 25.—Se han recibido de San Petersburgo telegramas en los cuales se transmite uno importante del almirante Wirenus.

Este jefe ha anunciado que serán desarmados los cruceros *Asfeld*, *Groszoni* y *Diana*, refugiados en Sanghái los dos primeros, y en Saigon (Cochinchina francesa) el último.

Los japoneses siguen amenazando con entrar en Chefú para destruir la estación radio telegráfica instalada por los rusos, RIVERA.